

# Noticiero de Soria

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Lunes 5 de Abril de 1937

NUMERO DE HOY 5.768

Estoy seguro que en ésta tierra de héroes y de mártires, se despejarán problemas que preocupan mas allá de las fronteras

El Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO.

## ¿Es una guerra social?

La sociedad española estaba en guerra, y una guerra en que todos llevaban la de perder: los patronos y los obreros. Los patronos del campo, convertidas las haciendas en censos, no denunciaban a ellas, porque esperaban mejorasen las circunstancias para las que les dejaron libres del reparto, pues de las repartidas no tenían que cuidarse; los patronos de fincas urbanas, después del decreto del 29 de febrero, que les exigía la readmisión de los asesinos de sus compañeros y familiares, quedaban sin autoridad, y hasta según decían, sin disponibilidades por las indemnizaciones que les obligó a pagar la nueva *Checa*, de fallo inapelable. Los obreros, que habían levantado la cabeza con el decreto del Ministerio de Trabajo, presidido por el Sr. Salmón, de la Ceda, que terminó con los parados se encontraron con la orden de cierre de obras y talleres del 10 de Junio que era una contestación guerrera a una batalla ya iniciada.

El decreto del 29 de Febrero fué un zarpaço desconcertante y trágico: la orden de cierre del 10 de Junio fué una respuesta a tono. Era la guerra social declarada, con su ofensiva en Febrero y su defensiva en Junio. Esta defensiva, que fué considerada por los gobernantes como una rebeldía patronal jera tan de esperar! Por entonces recibía yo en Italia una carta de un joven opositor a ayudante de Obras Públicas, que con la más fina ironía me soltaba esta frase «de huelgas bien; creo que a ciento no llegan».

Al pronunciamiento militar del 17 de julio había precedido un mes y pico el pronunciamiento social. La guerra social estaba en marcha, salpicada de enconos sanguinosos. Era guerra de sangre ya; los militares ya la encontraron declarada. Declarada, no sólo entre patronos y obreros en esta forma dura de venganzas, piérdase lo que se perdiera, sino entre obreros rojos y obreros blancos. La antigua enemiga tomó caracteres de inhumanidad franca. Los obreros de la Casa del Pueblo, tan «defensores de la confraternidad», dieron la orden de someter al hambre a los obreros fascistas, orden que no fué acatada por los patronos en principio; aunque de hecho se iba aplicando en

muchos casos.

Como andaba por dentro la madeja del odio, lo declararon los sucesos futuros. Nos asegura artículo del «Daily Telegraph» que «por cada sacerdote o ciudadano de la clase media que han matado los anarquistas han asesinado a diez obreros».

¡Cuán difícil era evitar la lucha entre los obreros marxistas y los católicos, llamados también libres y profesionales, partiendo de tan encontrados principios como los del exterminio de la sociedad burguesa y la inteligencia entre el capital y el trabajo! La triste realidad era, de todos modos, que la guerra social existía, despiadada y cruel, no sólo entre los obreros y patronos, sino entre los propios obreros. El golpe militar del 17 de julio no hizo más que marcar su sitio a cada uno, definiéndole. Todo estaba definido y claro, menos la designación de mandos en la forzada guerra. Entre los obreros blancos ya se corría también que para el treinta de julio estaba acordada la revolución exterminadora de los rojos, en la que los blancos debían ser victimados como una manada de borregos.

Dios no lo quiso así; y al cabo los derrotados son los rojos. L. G.

## Cómo describen los franceses nuestros campos de batalla

Un paisaje fantástico de A. T'sentevents

Dice en «Le Journal el insigne cronista:

«He pasado varias semanas en los alrededores de Sierra Nevada, donde se libra la batalla del día. Los nacionales han logrado apoderarse de la admirable ruta que va de Granada a Motril, una de las más bellas de España y del mundo, tapizada de luminosas casitas de campo, cuyos tejados evocan nuestra región provenzal. Es uno de los pocos y raros lugares de Andalucía, donde al lado de los castaños y de los alcornoques crece la viña blanca.

El avance hacia Almería no deja nada tras sí, como no sea el poblado de Albuñal, a donde se llega atravesando el cauce de un torrente. Todo el Norte se muestra cortado por la Sierra Nevada, cuyas alturas gigantes alcanzan como el Pico de Mulhacen, 3.500 metros de altura, a 50 kilómetros del mar. Tierra sin carreteras. Pueblos situados en la falda del monte a donde sólo pueden

llegarse por caminos de herradura. Cualquiera que sea el avance nacionalista, no corre riesgo alguno de que se la pueda atacar por el flanco.

Almería, ciudad sin señalado carácter, carece de defensa alguna. La planicie que la domina es una estepa desierta, sin un poblado, sin una casa, sin un árbol, ni siquiera una roca. La entrada del lado del Oeste, por donde avanzan las columnas de Franco, viene a constituir un acantilado gris que la ruta opone al choque del mar, pero su situación es fácilmente vulnerable.

No ocurre lo mismo del otro lado de la ciudad. El camino puede llamarse así, se prolonga entre dos terraplenes de alguna altura que parecen de barro reseco. Pero al lado las tierras de labranza ofrecen un contraste singularísimo. Naranjos de un verde oscuro salpicado de abundante fruto se entrecruzan con hileras de viñas, podadas en forma de sombrilla, sobre un tronco más grueso que una pantorrilla. Aquí es donde se producen las mejores uvas del mundo, cuya exportación a los mejores países se eleva a 30 millones de kilos por año, cuidadosamente embaladas en barriles y cajas de serrín de corcho.

En Benahadug cambia el paisaje. Sus casuchas de rosa, amarillo y gris pálido, forman un curioso caleidoscopio cuyas puertas y ventanas se destacan con el blanco purísimo de la cal. Aquí arranca la carretera que por Guadix y Ocaña desciende de Granada para formar las pendientes Norte de Sierra Nevada. Esta posición será probablemente muy disputada, porque a lo largo se extiende sin interrupción la línea férrea, subiendo en suave pendiente hasta el llano de Calahorra y los Llanos de Lenete, en cuyo fondo se levanta como una pirámide rocosa una enorme construcción verdadera joya en mármol del arte plateresco.

Mas allá hacia Granada se ofrece el paisaje extravagante de las cuevas y cavernas. Todas estas colonias se asemejan a unas humanas conejeras pobladas de gitanos que viven en intenso y familiar rato con sus animales. Sobre la superficie solo se destacan las chimeneas blancas que dan el aspecto de enormes champiñones. Lo curioso es que el interior de estas rústicas y primitivas viviendas es blanco como la leche y limpio, con un aseo completo, pues todos los

(Sigue a la cuarta plana)

XLVIII Aniversario  
EL SEÑOR

## Don Francisco Pérez-Rioja

DECANO QUE FUE DE LA PRENSA DE SORIA  
Falleció el día 4 de Abril de 1889

**D. E. P.**

Su familia y la Redacción de NOTICIERO DE SORIA:  
Suplican a sus amigos y relacionados una oración por el alma del finado por cuyos actos de caridad les quedaran muy agradecidos.

Soria 5 Abril de 1937



## Interesantes noticias de la guerra

Un periódico inglés afirma que ha llegado a un puerto de Gran Bretaña un vapor, en el cual y metido en un cajón que ostentaba el cómodo rotulito «Muy frágil» viajaba el Alcalde más chulo y con más arrobas que ha tenido Madrid, Cerdo Rico.

Este cerdo con ligas consiguió meterse en el «cajoncito» en el Puerto de Valencia y al llegar a Inglaterra fué descubierto, al observar los mozos de muelle, que del interior del artefacto salían unos gruñidos que demostraban muy a las claras lo que portaba, aunque se extrañaron y con razón, pues al hacer una abertura vieron que dicho cerdo iba vestido de hombre, mejor dicho de miliciano con gorro de dirigente.

Se vendió en pública subasta, pero como en Inglaterra no hay señores que se dediquen a la cría de reses porcinas, a pesar de estar bien cebado, pasó a los corrales... de milicianos voluntarios que vienen a España, a donde naturalmente por ser hombre de mucha resonancia, dado su peso, viene de jefe, y... hasta otra Perico.

Hace días se reunió en Valencia, el Gobierno que dicen des gobierna a España.

Acudieron numerosos cerdos que iban al olorcillo del botín que para atraerlos a la reunión dijeron iban a repartir, porque si no, no hay manera que acuda nadie.

Bajo la presidencia de Indalecio (a) el «Carancha» que inmediatamente que entró pidió escupideras y vino porque hizo manifestar que la reunión se prolongaría.

Después de echar por un colmillo varios esputos dijo: ¡Se abre la sesión! Enseguida todos preguntaron ¿Y el botín? A lo que Indalecio contestaba: ¡Calma! ¡Calma!

Se puso en escena el problema de la crisis del Gobierno de la Generalidad, echándose a cara o cruz si se discutía o no.

En vista que todos lo que querían era el «reparto» del botín cogido en el Sector de Tarragona, donde no hay frente, don Indalecio dijo que por ahora era imaginario pero que ya se cogería.

¡La que se armó! Se llegó a las manos, bueno no se llegó, porque llegan siempre, se pasó a la cara.

Algún malintencionado apagó la luz y cuando renació la calma se vieron desfilar a todos los asistentes maltrechos y desarrapados y a Juan Hernández y García Oliver, adversarios de Indalecio, se les pudo apreciar un ojo a la «funeral» a cada uno, y muchas más heridas que a los demás.

¡Eres el amo Indalecio!  
¡Donde se posa tu planta no vuelve a crecer la hierba!

El Ministro, o «lo que sea» rojo Galarza, Presidente de la entidad «El Amor Masculino» y vendedor adelantado de los libros de amor libre, se ve muy perseguido por los extremistas de Madrid, pues última-

mente este saboteador de toda aglomeración de personas, prohibió la incautación de muebles de los edificios de Madrid por los «hampones» rojos.

¡Y que no goza él con ésta persecución!

Hace días cuando lo creyeron arrinconar en un ángulo de una callejuela, en los barrios bajos de Madrid, que ahora son de la aristocracia, tuvieron noticia que se había metido en una casita de dicha callejuela. Pero ¡cual no sería el asombro de sus aprehensores al penetrar en un cuarto de dicha casa y encontrar a Angelito en compañía de uno de sus perseguidores y en una postura ignominiosa!

¡Pero que Angelito!  
Menos mal que es marxista y que los suyos tocarán las consecuencias de su incandescente amor libre....

## Nuestras baterías disolvieron una manifestación que se celebraba en Madrid

Burgos.—Se sabe por un enviado de la United Press que la artillería nacional dirigió sus tiros contra una manifestación que se celebraba en la retaguardia roja. Las calles próximas a las trincheras marxistas quedaron desiertas durante las cuatro horas que duró el bombardeo. El fuego certero de nuestras baterías disolvió la manifestación de milicianos que con grandes carteles anunciaban la caída en poder de los marxistas de las ciudades de Oviedo, Burgos, Huesca y Teruel.

Los milicianos, vestidos con trajes azules y corbatas rojas, se dispersaron inmediatamente, no sin quedar muchos de ellos muertos en las calles.

## La protección de los barcos de guerra

Salamanca (Emisora nacional).—Noticias de París dicen que el ministro de Marina ha publicado un reglamento en el que se afirma que la detención de barcos franceses fuera de las aguas jurisdiccionales españolas debe ser considerada como un atentado contra la libertad marítima.

Los barcos de guerra han recibido orden de oponerse por la fuerza a cuantos intentos de detención sean intentados en aguas jurisdiccionales francesas.

Los barcos mercantes han recibido la orden de llevar izada día y noche la bandera francesa en lugar bien visible y reclamar la protección de los barcos de guerra si se hallan en alta mar y no en aguas jurisdiccionales españolas.

## Hablando con unos soldados evadidos

¿Que tal muchachos?

—Vamos recobrando el habla, nos contestan.—Después de una odisea como nadie puede figurarse entre belgas rusos e hijos de la Ibarruri, hemos llegado a incorporarnos a los españoles; a los nuestros, a nuestros hermanos.

¿Habéis estado mucho tiempo en Madrid?

—Ya lo creo; allí hemos pasado todo el tiempo de lo que va de guerra hasta que por fin nos mandaron al frente cosa que anhelábamos para darles a los rojos el adiós para siempre.

¿Que pronostican los rojos?

—Aquello es una anarquía, es algo indescriptible; no hay quien acate órdenes ni quien tenga un átomo de disciplina. Solo el asesinato, el robo y el pillaje son lo que privan a los criminales que merodean la ciudad cuna del comunismo.

¿Y los rusos?

Esa gente que no se recata en decir que desde el pacto de San Sebastián ya mandaban ellos en España, saben que la guerra la tienen perdida, pero que las riquezas tanto artística como pecuniaria (más el oro) quieren llevárselo todo, aunque tengan que aniquilar al último que quede de la F. A. I.

—Crímenes, engaños, látigos y la ametralladora son los elementos que diariamente emplean esta gentuza que Azaña y sus secuaces nos han traído a España.

¿Y de comer?

De esto no hablemos, nosotros estamos «transidos». En Madrid el hambre es espantosa, y cuando las pobres mujeres que salen a buscar un pedazo de pan o lo que encuentren para que sus hijos no se mueran de hambre; si oyen alguna protesta las ametrallan en plena calle.

El terror es lo que gobierna.

¿Hay muchos milicianos en Madrid?

—En realidad son casi todos extranjeros, pues los rojos están deseando pasarse a nuestras filas antes que sucumbir maltratados por esos hebreos de los que Largo Caballero tenía preparados para que a él mismo lo despojasen de España.

¿Y los Jefes?

Allí los españoles ya no tienen nada de Jefes, está visto que las bandadas de extranjeros se han apoderado de los mandos y si alguien protesta le aplican la ametralladora o le sacan los ojos.

¿Que tal lo pasáis aquí?

Vivimos en el mejor de los mundos, esto es España es la gloria, deseando estamos de ir a luchar, para terminar de una vez con la hez que pisa nuestro suelo.

Los jóvenes soldados hacen elogios de las tropas del General Franco y se despiden de nosotros con un Viva España y otro al Generalismo.

## Junta provincial de Pensiones a Huérfanos Militares

### Instrucciones a los Delegados

1.<sup>a</sup> Dará la mayor publicidad por medio de la prensa y radio local a su designación como Delegado de esta Junta que tiene a su cargo el aceptar o denegar las peticiones de pensión que formulen los huérfanos militares o sus representantes, recaudar cuotas, distribuir socorros, etc.

2.<sup>a</sup> Procederá con la máxima urgencia a la recaudación de las cuotas no abonadas por los Jefes y Oficiales desde el mes de Julio último hasta la fecha, remitiendo inmediatamente su importe por transferencia a la c/c que al efecto ha sido abierta en la Sucursal del Banco de España de esta plaza con la denominación de «Junta Provisional de Pensiones a Huérfanos Militares.»

3.<sup>a</sup> Todas las peticiones de pensión o socorro se formularán en instancia dirigida a Sr. Presidente de la Junta y serán presentadas en esa delegación, procediendo V. con la mayor urgencia al examen de la misma y de los documentos justificativos del derecho que pueda asistir al peticionario, que serán los que estén en armonía con cada caso de los que figuran en los artículos 6.<sup>o</sup> y 7.<sup>o</sup> del Decreto n.<sup>o</sup> 92. inserto en el Boletín Oficial del Estado n.<sup>o</sup> 51 para la concesión de las pensiones extraordinarias a las familias de los Jefes, Oficiales y Suboficiales fallecidos o desaparecidos; una vez practicado el examen de referencia emitirá V. un informe acerca del derecho que pudiera asistir al peticionario conforme al sistema de señalamiento de pensiones que hasta la fecha ha venido rigiendo en el Colegio o Asociación del Arma o Cuerpo a que pertenecieran el padre del peticionario, proponiendo, por último, la pensión que debe de abonarse o lo que hasta el mes de Julio último percibía el solicitante.

4.<sup>a</sup> Las pensiones y socorros a que hacen referencia no alcanzarán, por ahora, a los huérfanos de los fallecidos o que fallezcan en acción de Guerra de la actual campaña en atención a que las familias siguen percibiendo el sueldo entero del causante.

Burgos, 5 de Marzo de 1937.

El Teniente Coronel Presidente,  
Antonio Sanz

Lo que se pone en conocimiento de los huérfanos interesados al objeto de que puedan solicitar la pensión a que tengan derecho; significándoles que los Delegados en esta Plaza son: El Teniente de Infantería con destino en la Caja de Reclutas de esta Capital, Don Agustín del Rincón Alfaro y el de la Guardia Civil Don Moisés Vivar García.



## Inauguración de un Hospital de la Cruz Roja

A las cinco de la tarde de ayer dió comienzo el acto de inauguración del nuevo Hospital de la Cruz Roja instalado en el nuevo edificio del Grupo de Escuelas denominado San Satorio.

Acudieron distinguidas personalidades entre ellas, el Gobernador Civil de la Provincia de Soria, don Ramón Enrique Casado, otras Autoridades, Médicos, representaciones militares, de Falange, Junta Carlista, etc. etc. así como bellas y distinguidas enfermeras sorianas y un numeroso público.

El Hospital fué bendecido por el Padre Ballester de la Comunidad de San Vicente de Paúl.

Con elocuente palabra el Gobernador señor Casado, hizo resaltar el esfuerzo de Soria que ha contribuido a la Suscripción Nacional con más de un millón de pesetas.

Después habló un Jefe de la Institución que dijo que el Excmo Sr. Conde de Vellallano por los quehaceres de su cargo no había podido asistir.

También exaltó la figura del héroe general Moscardó terminando después con Vivas al Ejército y a España.

Igualmente habló una Dama de la Cruz Roja y por último el Doctor Santamaría. El acto, muy sencillito y patriótico, culminó con la magnífica instalación en todas las naves lo que fué elogiada por el público.

Celebramos que en el nuevo Hospital cunda la alegría y el bienestar de los heridos que, desgraciadamente lo son por la Santa Causa que defiende nuestra querida Patria.

## Comentarios de la Prensa parisién

### Excelsior

El periódico «Excelsior» comenta el tratado italo-yugoeslavo con las siguientes palabras: «Este pacto no es bastante para fundamentar la tranquilidad de Europa sobre una nueva base que no sea la estructura dada al continente por el Tratado de Versalles.»

Creo que la alianza de Yugoslavia con Francia, firmada con anterioridad y basada en puntos concretos de derechos, y obligaciones, sobrevivirá por encima de este nuevo Pacto de amistad que no es sino una nueva cuña colocada en los Balcanes por Italia para extender su predominio en Centroeuropa.

### L'Echo de París

Este periódico dedica también su editorial a comentar el pacto italo-yugoeslavo y dice que con él se deja a Alemania en completa libertad de acción con respecto a Checoslovaquia,

que a su vez queda completamente aislada.

Dice que Italia con este pacto ha conseguido un brillante éxito diplomático conquistándose un auxiliar magnífico en los Balcanes y asegurando el que Yugoslavia actuará siempre conservando en la Pequeña Entente con gran perjuicio de Checoslovaquia.

Dice también que la política de Italia es sustituir la Entente por los Pactos bilaterales y que con el golpe de este nuevo pacto asesta una estocada de muerte a la política fundada en Versalles.

### L'Euvre

Este rotativo dice que Yugoslavia recompensa más el cuidado de Francia de no intervenir en sus relaciones con Italia.

Francia ofreció a Yugoslavia un pacto de mutua asistencia, en el que Yugoslavia no podría hacer nada contra Francia y ésta se comprometía a velar por la seguridad de Yugoslavia.

### La noticia en Berlín

Berlín.—La noticia del pacto italo-yugoeslavo llegó muy tarde a esta capital, por lo que los periódicos no han podido dedicarle sus comentarios. La Prensa informa, no obstante de que este acuerdo tiene una importancia decisiva para los futuros destinos de Europa.

## Ecós y noticias

### Nombramiento

Ha sido nombrado Secretario particular del Excmo. Sr. Gobernador Militar, nuestro querido amigo don Fortunato Valdenebro, Teniente de la G. C. El Sr. Valdenebro se ha posesionado de su nuevo cargo.

### El primer número extraordinario de la revista literaria «Cartel»

Con atento saludo nos remite el Director de esta gran revista editada en Vigo, el tercer número extraordinario.

Como siempre ésta magna producción de Editorial contiene artículos, fotografías, alegorías etc. de nuestro Glorioso Movimiento Nacional.

Felicitemos a su Director y Redactores por el gran trabajo realizado en «Cartel» que representa uno de los mejores periódicos con que cuenta la nueva España.

### Enfermos

Nos enteramos que se encuentra en estado de gravedad la culta Profesora de la Normal de Maestros de esta capital, doña Victorina Asenjo.

Celebraremos que dicha señorita obtenga una rápida mejoría.

Se encuentra mejorada de su indisposición la hija de nuestro buen amigo D. Carmelo Monzon Alcalde de esta ciudad.

Celebramos la mejoría de su distinguida hija.

## Fallecimientos

Con verdadero dolor nos enteramos de la muerte el jueves último de la bondadosa señora doña Petra Rubio las Heras.

A su afligido esposo don Víctor Hernández González y demás familia le expresamos nuestra más sincera condolencia.

El pasado jueves falleció en nuestra ciudad la respetable señora doña Sofía Mariscal García, Vda. de Botija.

A sus apenados hijos, hijas políticas, hermanos y demás familia les enviamos la expresión de nuestro profundo pésame.

También falleció el pasado viernes el estimado industrial relojero de ésta plaza don Pedro Pérez Marín.

A su desconsolada esposa doña Lucía Llorente, hermanos y demás familia les acompañamos en la desgracia que les aflige.

El día 4 de los corrientes falleció en esta ciudad a los 81 años D.° Mariano Asensio del Río, persona que gozaba de generales afectos en la capital.

Reciban su apenada esposa doña Leocadia Liso, hermana D.° Isabel hermana política D.° María Cristobal (viuda de Liso) y demás familia nuestro sentido pésame.

### Funeral

Mañana a las 10 y media en la Iglesia de El Salvador se celebrará el funeral de fin de año por el eterno descanso de D. Moisés Domínguez Cardenal (q. e. p. d.).

Reciban su viuda D.° Juana Cabrejas, hijos y demás familia la renovación de nuestro pésame.

## CULTOS RELIGIOSOS

Mañana a las cinco de la tarde dará principio la novena al Patriarca San José, en el templo de Carmelitas, con exposición de S. D. M. y adoración de la reliquia del Santo.

### Viajeros

De Pamplona han llegado a esta, a pasar unas horas con sus familiares, D. Julio Sainz, señora e hijos Julio y M.ª Antonia, donde siguen viaje paró Burgos.

Le deseamos buena estancia en dicha capital.

### Operado

Después de una larga y constante dolencia sufrida con gran resignación, a nuestro querido amigo don Manuel Mozas, Recaudador de Contribuciones de Soria, le ha sido preciso una delicada operación quirúrgica en el vientre, llevada a cabo el pasado viernes, por el eminente cirujano madrileño don Salvador Pascual.

El estado del paciente después de la operación fué satisfactorio.

Celebramos que el Sr. Mozas se encuentre pronto dentro del más completo y total restablecimiento.

## Misas Gregorianas

El día 4 del actual deiron principio las Misas Gregorianas por el alma de D. Julián Martínez Martialay (q.e.p.d.) en la Iglesia de San Juan de Rabanera a las 8 y media y los (Domingos a las 9 y media.)

Han dado comienzo las Misas Gregorianas por el alma de D.ª Paz Arjona (q.e.p.d.) en la Capilla de los P.P. Franciscanos.

Dichas misas se celebran todos los días a las 8 de la mañana.

## ¿Se celebrarán las Fiestas de San Juan?

Los Señores jurados de cuadrilla que cumplieron su cometido el pasado año han presentado ya las listas para el nuevo sorteo.

Desconocemos en la fecha si este año se celebraran nuestras tradicionales fiestas de la Madre de Dios.

## Un tanque ruso cogido al enemigo

En el día de ayer fué paseado por la capital un tanque ruso cogido al enemigo en el frente de Guadalajara.

Dicho ejemplar es uno de tantos de los que han perdido los enemigos de España.

## Madrinas de Guerra

Solicitan madrinan de guerra, el cabo Luis Tejero, soldados Patricio Pablo, Patricio Sanz, Antonio Antón Nemesio Antón, Saturnino Biasco.

Escuadra del «Cristo de las Victorias» Regimiento Infantería Galicia N.º 19 1.ª Compñ. 3.º Batallón Huesca y el Cabo Alfredo Velasco de la misma compañía.

Eliseo Romera y Adrián Carnicero, del regimiento de Infantería Gerona 18 2.ª Compañía 6.º batallón Zaragoza.

Francisco Pérez Yubero; cabo del Rqto. Caballería N.º 9 7.º escuadrón frente Corbalán (Jinete de la Muerte) Teruel.



## BANCO HISPANO AMERICANO

Capital autorizado  
200.000.000 pesetas

Capital desembolsado  
100.000.000 pesetas

Reservas  
70.500.000 pesetas



PROPIETARIOS

El mejor purgante conocido. - Aguas minerales naturales de

AVISO

Vda. e Hijos de R. J. Chavarri

**C A R A B A Ñ A**

Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas

Lealtad 12. - MADRID

Depurativas - Antibiliosas - Antiherpéticas

Hijo de **Santiago las Heras**

Tejidos, Pañería, Confecciones y Géneros de punto  
Especialidad en artículo blanco

Paquetería, Mercería, Bisutería, Juguetería, Batería de Cocina y Muebles - Extenso y variado surtido en Camas de Madera, Hierro y doradas a precios sin competencia - Grandes reformas - Sección de 0,95

**Canalejas 59 SORIA**

La Unión y el Fénix Español



**Compañía de Seguros Reunidos**  
Agentes en todas las provincias España, Francia y Portugal  
48 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA INCENDIO  
SEGUROS CONTRA LA VIDA -  
Subdirector en Soria.  
DON RAFAEL ARJONA

OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA

Lea V. Noticiero de Soria

**Sanatorio Ginecológico de Nra. Sra. de la Esperanza**

AGUIRRE NUM. 7

A cargo de los Doctores

**Defraux y Mur**

Exprofesores jefes Clínicos de la Maternidad de Santa Cristina de Madrid.

Partos y enfermedades de la mujer.

**CONSULTA DIARIA**

TELEFONO núm. 129.

(Viene de la primera plana)

sábados son blanqueadas a la cal. Sobre sus estantes de madera se exhiben artísticos cacharros y azulejos que evocan con el espíritu de sus antepasados bereberes.

De Almería a Murcia otro cambio de decoración.

Una variedad de colinas va subiéndose con vistosas huertas cultivadas, hasta la colina azulada de Jarbas fortaleza natural sobre un promontorio de roca viva.

Las casas parecen asomarse al borde de un precipicio entre bambalinas de higueras indianas, agarradas milagrosamente a las accidentadas laderas, y que forman un desfiladero de fácil defensa, interrumpido por un puente de piedra que parece condeado de antemano. Paisaje picaresco a la manera de Gustavo Doré.

La región torturada de una majestad trágica incomparable, cubierta de frutas meridionales y de arbustos floridos, retorcidos por los vientos del mar. Tierra de emboscadas y guerrillas. Algunas casitas en lo alto, rubias claras por la mañana, de naranja subido al sol del poniente. Más allá de Vera, es el paisaje lunar, la sierra catastrófica, sin vegetación alguna. País las de donde el agua se vende al litro, hasta llegar a Huerca Overa donde asoman los espléndidos triguales y termina la Andalucía.

## Anuncios oficiales

### Delegación del Estado para Prensa y Propaganda

Por el presente se recuerda a todos los profesionales aficionados a la fotografía, así como a los dueños o encargados de laboratorios dedicados a trabajos fotográficos, la obligación en que se encuentra de remitir a esta Delegación del Estado para Prensa y Propaganda, dos copias de todo cliché obtenido por ellos mismos o elaborado en su establecimiento, aunque sea de propiedad ajena, cuyos clichés se refieran directa o indirectamente al actual Movimiento o a sus derivaciones de carácter social o político, ya en los frentes de batalla, ya en retaguardia, así como a destrucciones o acto de devastación o salvajismo de los marxistas.

En el caso de que los dueños de las fotografías remitidas deseen conservar los derechos de propiedad sobre las mismas, sin perjuicio de que les hagan efecto por el procedimiento ordinario que las Leyes establecen, lo indicarán a la esta Delegación señalando claramente, su domicilio, para que a él se dirijan las personas a quienes puedan interesar tales fotografías, pues en otro caso, la Delegación dispondrá libremente de las mismas.

En todo caso, esta Delegación tendrá derecho a utilizar las fotografías remitidas, para fines de propaganda exclusivamente oficial.

En el reverso de toda fotografía remitida se señalará el texto explica-

tivo de la misma, dando cuenta del mayor número de datos que sea posible.

La remisión deberá hacerse, para las ya confeccionadas en el plazo de ocho días, a contar desde la inserción de este anuncio en la Prensa, y para las que en sucesivo se obtengan en el de tres días desde aquél en el que den reveladas.

El incumplimiento de lo anteriormente dispuesto, serán sancionados con el máximo rigor y las obligaciones ante dichas serán exigibles solidariamente, de los autores propietarios o laboratorios que intervengan en la confección o elaboración de las citadas fotografías.

Salamanca 29 de Marzo de 1937.

Por el presente se ruega a todas las personas que tengan en su poder fotografías de Madrid, tanto anterior al 18 de julio de 1936, como posteriores a dicho día, y principalmente que afecten a monumentos, edificios destacados, vías de comunicación, calles, plazas, etc. y a los destrozos causados en los mismos, las remitan, así que conozcan este anuncio por su publicación en la Prensa a esta Delegación del Estado para Prensa y Propaganda.

Salamanca 29 de Marzo de 1937.

Por el presente se recuerda a todos los autores, editores o impresores la obligación directa y solidaria que tienen de remitir a esta Delegación del estado para Prensa y Propaganda, cinco ejemplares de toda clase de publicaciones que intervengan, que se relacionen directamente o indi-

rectamente con el actual Movimiento Libertador de España, la campaña o con problemas de carácter social, político, económico, internacional, literario y musical, así como dibujos, estampas, carteles, grabados, etc.

La remisión de tales ejemplares, ha de hacerse para los ya publicados y no enviados en el plazo de ocho días a partir de la inserción de este anuncio en la Prensa, y con relación a las nuevas publicaciones, precisamente antes de ser lanzadas al público.

Las infracciones serán sancionadas con el máximo rigor.

Salamanca 29 de Marzo.

### "La Unión y el Fénix Español"

Compañía de Seguros Reunidos

Esta gran Compañía Nacional, ha instalado las oficinas centrales de su Dirección, en el edificio de su propiedad en Valladolid, habiendo cumplido así lo dispuesto en la Orden de la Junta Técnica del Estado de fecha 1.º de Febrero de 1937, según comunicación de dicho organismo del 13 del mismo mes.

Viene, por lo tanto, funcionando legalmente con absoluta normalidad y continua aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros Ramos.

Capital social y reservas... más de 137 millones de pesetas.  
Primas recaudadas en España en 1935..... " " 38 " "  
Primas recaudadas en el extranjero en 1935..... " " 54 " "  
Valor de los inmuebles de su propiedad..... " " 40 " "